

Angela Musso Bocca (1886-1957)

Autrice: Arianna Clerici, 28 luglio 2015

© AARDT – CH-6818 Melano

La versione integrale di questa biografia è disponibile presso la sede AARDT.



Angiolina Rosa Bocca nacque l'11 marzo 1886 a Bellinzona, figlia di Carlo Bocca e di Chiarina Bocca (nata Innocenti), studiò alla magistrale a Locarno ed insegnò per alcuni anni nelle scuole elementari di Daro. Fin da subito si manifestò la sua passione per la professione di maestra e l'impegno nell'educare i ragazzi. Nel 1911 a Bellinzona sposò l'ingegnere e commerciante Musso Massio Mario dal quale ebbe un'unica figlia, Antonietta Clara.

Angela Musso-Bocca era un personaggio noto nel cantone Ticino soprattutto per la sua attività di scrittrice. A partire dal 1906 iniziò a collaborare con alcuni giornali e periodici ticinesi. La produzione letteraria vera e propria debutterà però soltanto dopo il trasferimento a Zurigo nel 1917 e sarà variata: raccolte di racconti, romanzi, poesie ed anche un saggio storico.

Dagli scritti della Musso emergono l'amore per la vita paesana ticinese e la natura che sono descritte minuziosamente, nonché un'attenzione per il tema dell'emigrazione.

L'attività di scrittrice si tradusse anche in numerose conferenze, che la portarono in varie città svizzere, ed interventi alla Radio Svizzera Italiana (RSI).

Durante il periodo in cui visse a Zurigo Angela Musso-Bocca si impegnò molto all'interno della Pro Ticino. La spinta ad aprire la scuola di lingua italiana nel 1919 venne proprio da lei, che si offrì gratuitamente come insegnante durante i primi tre anni. Per la scrittrice era essenziale che i figli dei migranti apprendessero anche le tradizioni, gli usi e i costumi del Ticino per non perdere contatto con le loro origini. Angela ricoprì il ruolo di presidente della Commissione Scolastica e di ispettrice per le Scuole della Pro Ticino disseminate sul territorio svizzero.

Nel 1919 Angela Musso-Bocca fondò anche, sempre all'interno della Pro Ticino di Zurigo, la «Commissione Signore» che aveva scopi benefici e ne fu presidente per molti anni. La Commissione si occupava del fondo Balgrist con il quale si prefiggeva di aiutare i bambini con problemi a livello locomotorio che dal Ticino venivano mandati all'ospedale universitario bisognosi di apparecchi ortopedici, della scuola e, a partire dal 1933, della gestione della Colonia climatica estiva in Ticino.

Nel cantone nativo la Musso-Bocca, che fu socia attiva della sezione letteraria del Lyceum Club della città di Zurigo, promosse e sostenne fortemente l'idea di fondare una sede italofona a Lugano. Fu inoltre una delle socie fondatrici dell'Associazione Scrittori della Svizzera italiana (ASSI) nel 1944.

Il marito Mario venne a mancare il 24 marzo 1949 ed alcuni anni dopo Angela decise di ritornare a vivere nella sua casa a Pedemonte, ma continuò a partecipare a manifestazioni

culturali anche fuori cantone. Dopo un'intensa vita al servizio dei giovani e della diffusione della cultura, Angela Musso-Bocca si spense il 17 aprile 1957 a Bellinzona.

Crediti fotografici: raccolta documentaria AARDT

Pubblicazioni di Angela Musso-Bocca

Opere

Musso-Bocca Angelina, *In memoria di Edmondo De Amicis*, 1908.¹

Musso-Bocca Angela, *Le bruciate. Raccolta di prose a soggetto nostrano ed altri*, Bellinzona, Istituto editoriale ticinese, 1934.

Musso-Bocca Angela, *Odor di paese. Novelle e novелlette nostrane*, Bellinzona, Istituto editoriale ticinese, 1935.

Musso-Bocca Angela, *Arenenberg e la Regina Ortensia*, Bellinzona, Istituto editoriale ticinese, 1936.

Musso-Bocca Angela, *Col lume d'allora. Storia di un anno*, Bellinzona, Istituto editoriale ticinese, 1937.

Musso-Bocca Angela, *Robinie*, Bellinzona, Istituto Editoriale Ticinese, 1938.

Musso-Bocca Angela, *L'azione della donna colta ticinese nei problemi nostri attuali*, Bellinzona, Istituto editoriale ticinese, [1939].

Musso-Bocca Angela, *Erba amara. Romanzo*, Lugano, Bellinzona, Istituto editoriale ticinese, 1940.

Musso-Bocca Angela, *Quattro gatti*, Zurigo: Edizioni svizzere per la gioventù, [1944], (coll. Edizioni svizzere per la gioventù, n° 165).

Musso-Bocca Angela, *Mal di casa*, Bellinzona, Lugano, Sa. Grassi Co., 1944.

Articoli o racconti:

Bocca Angelina e Gilardi Ljduina pubblicano in *Lecture Domenicali*, supplemento de *Il Dovere*, a partire dal 1906².

Bocca Angelina, «Inno alla vita», in *L'Azione*, 15 aprile 1907, pp. 1-2.

Bocca Angelina, «Come Prometeo», in *L'Azione*, 26 luglio 1907, pp. 1-2.

¹ «Bibliografia», in *L'Azione*, 9 aprile 1908, p. 3. Opuscolo non presente nel catalogo cantonale.

² Cleis, Franca, *Ermiza e le altre. Il percorso della scrittura femminile nella Svizzera italiana con bibliografia degli scritti e biografie delle autrici*, Torino: Rosenberg & Sellier, 1993, p. 330.

Bocca Angelina, «Desiderio di Luce», in *L'Azione*, 20 novembre 1907, pp. 1-2.

Bocca Angelina, «I fanciulli giocatori», in *L'Azione*, 3 febbraio 1908, p. 2.

Bocca Angelina, «Confronto», in *L'Azione*, 15 settembre 1908, pp. 1-2.

Musso-Bocca Angela, «Da Zurigo. Lettura di Giuseppe Zoppi», in *Gazzetta Ticinese*, 25 febbraio 1933, p. 2.

Musso-Bocca Angela «Lugano città e campagna. Francesco Chiesa a Zurigo», in *Gazzetta Ticinese*, 8 marzo 1933, p. 2.

Musso-Bocca Angela, «Nota Letteraria. "Al campanin di ûr". Di Enrico Talamona», in *Gazzetta Ticinese*, 16 gennaio 1934, p. 1.

Musso-Bocca Angela, «Lugano città e campagna. Ossessione della primavera. Conferenza di Francesco Chiesa a Zurigo», in *Gazzetta Ticinese*, 16 marzo 1934, p. 2.

Musso-Bocca Angela, «Dopo vent'anni», in *Almanacco Ticinese*, 1935, pp. 47-48.

Musso-Bocca Angela, «La campana nuova», in *Almanacco Ticinese*, 1936, pp. 93-94.

Musso-Bocca Angela, «Rovello», PRIEMS, Josy (trad.), in *Der Schweizer Rotarier*, XI Jg., 1936, (n° 4).³

Musso-Bocca Angela, «La lite. Racconto inedito di Angela Musso-Bocca», in *Illustrazione Ticinese*, 12 dicembre 1936, p. 6.

Musso-Bocca Angela, «Il fanciullo convalescente», in *Almanacco Pestalozzi*, 1936, pp. 213-216.

Musso-Bocca Angela, «Nebbie sul Lucomagno», in *Almanacco Ticinese*, 1937, pp. 162-163.

Musso-Bocca Angela, «La serenata», in *Almanacco Ticinese*, 1938, pp. 163-165.

Musso-Bocca Angela, «Mariannina», in *Almanacco Pestalozzi*, 1938, pp. 248-252.

Musso-Bocca Angela, «Viole», in *Illustrazione Ticinese*, 23 luglio 1938, p. 8.

Musso-Bocca Angela, «In libreria. "Sant'Amarillide" di Francesco Chiesa», in *Gazzetta Ticinese*, 29 ottobre 1938, p. 1.

Musso-Bocca Angela, «L'avvocato e il suo cane», in *Almanacco Ticinese*, 1939, pp. 181-183.

Musso-Bocca Angela, «Andiamo a Zurigo a star di casa», in *Wir Schweizerfrauen*, Zürich, 1939, pp. 9-10.

³ Cleis, *Ermiza e le altre*, op. cit., p. 187. La Cleis afferma che non è reperibile. Ed in effetti alla Biblioteca Cantonale di Lugano, malgrado si dica che la collezione è completa, manca proprio il numero 4 dove appare il racconto di Angela.

Musso-Bocca Angela, «Goldene Hochzeit», PRIEMS, Josy (trad.), in *Wir Schweizerfrauen*, Zürich, 1939, pp. 25-26.

Musso-Bocca Angela, «Scrittrici ticinesi viventi», in *Wir Schweizerfrauen*, Zürich, 1939, pp. 84-85.

Musso-Bocca Angela, «Note editoriali. Arte in Leventina», in *Radioprogramma*, 28 ottobre 1939, p. 23.

Musso-Bocca Angela, «Cronache zurigane. L'on. Enrico Celio al Politecnico di Zurigo», in *Gazzetta Ticinese*, 5 dicembre 1939, p. 2.

Musso-Bocca Angela, «Da "Erba amara", il nuovo romanzo di Angela Musso-Bocca», in *Illustrazione Ticinese*, 27 aprile 1940, pp. 8-9.

Musso-Bocca Angela, «La casa che muore. Racconto di Angela Musso-Bocca», in *Illustrazione Ticinese*, 31 agosto 1940, pp. 8-9.

Musso-Bocca Angela, «Il babbo soldato», in *Almanacco Pestalozzi*, 1941, pp. 236-238.

Musso-Bocca Angela, «Il maschio», in *20 racconti ticinesi. Raccolti e pubblicati sotto gli auspici della Società Scrittori Svizzeri*, Bellinzona: Istituto Editoriale Ticinese, 1941, pp. 193-201.

Musso-Bocca Angela, «Un fiore che spunta. Racconto di Angela Musso-Bocca», in *Illustrazione Ticinese*, 10 maggio 1941, pp. 16-17.

Musso-Bocca Angela, «L'opera non conosciuta della Pro Ticino di Zurigo», in *Gazzetta Ticinese*, 15 luglio 1941, p. 2.

Musso-Bocca Angela, «Primavera ritrosa. Impressioni di Angela Musso-Bocca», in *Illustrazione Ticinese*, 11 aprile 1942, pp. 15-16.

Musso-Bocca Angela, «Croce Rossa. Per il nuovo dono settimanale», in *Gazzetta Ticinese*, 28 maggio 1942, p. 1.

Musso-Bocca Angela, «Vecchia carriola», in *Almanacco Pestalozzi*, 1943, pp. 180-182.

Musso-Bocca Angela, «Croce di ferro», in *Almanacco Pestalozzi*, 1944, pp. 224-226.

Musso-Bocca Angela, «Il padre. Racconto di Angela Musso-Bocca», in *Illustrazione Ticinese*, 9 dicembre 1944, pp. 7-9.

Musso-Bocca Angela, «Jakob Job scrittore», in *Gazzetta Ticinese*, 9 agosto 1945, p. 1.

Musso-Bocca Angela, «Scuole e opere benefiche della "Pro Ticino"», in *Almanacco Ticinese*, 1946, pp. 99-101.

Musso-Bocca Angela, «Il centenario della nascita di E. De-Amicis», in *Almanacco Pestalozzi*, 1947, pp. 167-168.

Musso-Bocca Angela, «Donne durante e nel dopo guerra», in *La Svizzera in armi. Ricordo del servizio attivo 1939-1945*, Morat: Edizioni Patriottiche S. A., 1947, pp. 233-235.

Musso-Bocca Angela, «La promessa», in *Almanacco Ticinese*, 1948, pp. 131-132.

Musso-Bocca Angela, «La “Ca di Uri” a Daro», in *Almanacco Ticinese*, 1949, pp. 129-130.

Musso-Bocca Angela, «Terra di Pedemonte», in *Illustrazione Ticinese*, 27 maggio 1950, p. 22.

Musso-Bocca Angela, «Terra di Pedemonte», in *Illustrazione Ticinese*, 3 giugno 1950, p. 10.

Musso-Bocca Angela, «Alveare, casa delle api», in *Almanacco Pestalozzi*, 1951, pp. 274-276.

Musso-Bocca Angela, «Libri nuovi. Polvere di Elio Bossi», in *Illustrazione Ticinese*, 26 febbraio 1955, p. 16.

Musso-Bocca Angela, «Il problema dell'orientamento professionale», in *Gazzetta Ticinese*, 11 agosto 1956, p. 3.

Musso-Bocca Angela, «Racconto vero», in *Almanacco Ticinese*, 1957, pp. 139-140.

Musso-Bocca Angela, «Fisionomia del Ticino», in *Almanacco Ticinese*, 1956, pp. 7-8.

Musso-Bocca Angela, «Loggia fiorita», in *Almanacco per la gioventù della Svizzera italiana*, Bellinzona: Grassi, 1959, pp. 188-190.

Fonti e bibliografia

Archivi

Associazione Archivi Riuniti delle Donne Ticino, Melano

Raccolta documentaria Donne Ticinesi, incarto *Angela Musso Bocca*.

Associazione Archivi Riuniti delle Donne Ticino, Melano

Fondo Lyceum Club Lugano, scatola 1, incarto 3.

Associazione Archivi Riuniti delle Donne Ticino, Melano

Fondo Lyceum Club Lugano, scatola 28, incarto 169, *Bulletin du Lyceum de Suisse*, 18^{ème} année, n° 166, janvier 1939, pp. 3-4.

Archivio di Stato, Bellinzona, Fondo: Registri della popolazione

Ruolo di popolazione, Bellinzona 13, frazione Daro, 1833-1910, n° delle famiglie: 18.

Archivio di Stato, Bellinzona, Fondo: Registri della popolazione

Ruolo di popolazione, Bellinzona 19, Attinenti I-P, 1823-1950, n° d'ordine delle famiglie: 171, p. 104.

Archivio Pro Ticino Zurigo

Files: «Apertura scuola»; «RapportoScuola1940»; «RapportoScuola1944» e «RapportoScuola1944b».

Bibliografia

AA.VV., *La Pro Ticino di Zurigo. 1915-1965*, Bellinzona : Istituto grafico Casagrande, 1965, pp. 35-36.

AA.VV., *ASSI. Associazione degli scrittori della Svizzera italiana, 1944-1984: Quarant'anni di vita culturale: storia e testimonianze*, Locarno: Pedrazzini, 1984, p. 22.

Cleis Franca, *Ermiza e le altre. Il percorso della scrittura femminile nella Svizzera italiana con bibliografia degli scritti e biografie delle autrici*, Torino: Rosenberg & Sellier, 1993, pp 186-187; 330.

Conti-Prevosti A. M., « Angela Musso Bocca », in AA. VV. *Donne della Svizzera italiana*, Grassi & Co., Bellinzona, 1958, p. 86.

Quotidiani e periodici

Almanacco Ticinese

Dr. Gianini Felice, «Trent'anni di "Pro Ticino"», in *Almanacco Ticinese*, 1946, p. 95.

Musso-Bocca Angela, «Scuole e opere benefiche della "Pro Ticino"», in *Almanacco ticinese*, 1946, p. 99,

Corriere del Ticino

«La conferenza Musso-Bocca al Circolo di Coltura», in *Corriere del Ticino*, 25 gennaio 1934, seconda edizione, p. 2.

«Conferenza Musso-Bocca a Berna», in *Corriere del Ticino*, 5 giugno 1950, prima edizione, p. 2.

«Corriere Bellinzonese», in *Corriere del Ticino*, 26 novembre 1953, prima edizione, p. 4.

«Corriere Bellinzonese», in *Corriere del Ticino*, 25 giugno 1954, prima edizione, p. 2.

«Corriere Bellinzonese», in *Corriere del Ticino*, 18 aprile 1957, prima edizione, p. 5.

«"Lycéenne" da 50 anni. Il club festeggia in Ticino mezzo secolo di vita», in *Corriere del Ticino*, 1 settembre 1989, p. 9.

Gazzetta Ticinese

«Radioaudizioni», in *Gazzetta Ticinese*, 4 giugno 1936, p. 3.

«Il Ticino e L'università popolare di Zurigo», in *Gazzetta Ticinese*, 25 novembre 1938, p. 2.

«Conferenza Musso Bocca», in *Gazzetta Ticinese*, 16 gennaio 1942, p. 2.

«Notizie da Berna», in *Gazzetta Ticinese*, 27 ottobre 1952, p. 2.

Illustrazione Ticinese

«Rassegna Ticinese. Echi dell' "Hospes"», in *Illustrazione Ticinese*, 10 luglio 1954, p. 24.

Il Dovere

«Bellinzona e distretto. Circolo di coltura», in *Il Dovere*, 26 marzo 1935, p. 7.

«Da Zurigo. Conferenza di Angela Musso-Bocca», in *Il Dovere*, 28 maggio 1937, p. 5.

«Da Bienne. Conferenza Musso-Bocca», in *Il Dovere*, 20 ottobre 1938, p. 2.

L'Azione

«Cronaca Ticinese. Unione operaia educativa», in *L'Azione*, 28 gennaio 1909, p. 2.

L'educatore della Svizzera italiana

«Necrologio sociale. Mario Musso», in *L'educatore della Svizzera italiana*, vol. 91, n° 3-4, 1949, p. 31.

Neue Zürcher Zeitung

M. P. -U., «Tessin. Angela Musso-Bocca siebzigjährig», in *Neue Zürcher Zeitung*, 12 marzo 1956, p. 18b.

Popolo e Libertà

Popolo e Libertà, 30 aprile 1957, p. 2.

Radioprogramma

«Osservazioni critiche : Le conversazioni nel 1935», in *Radioprogramma*, 8 febbraio 1936, p. 1.

«Programma», in *Radioprogramma*, 30 maggio 1936, p. 19.

«Programma», in *Radioprogramma*, 9 dicembre 1939, p. 18.

«La settimana radiofonica», in *Radioprogramma*, 5 maggio 1945, p. 4.

«Programmi», in *Radioprogramma*, 26 febbraio 1955, p. 5.

